



# LA CROIX DE BERNY

3<sup>er</sup> dimanche de carême - c – 7 mars 2010

## *A LA DÉCOUVERTE DE L'AFRIQUE DU SUD*

### Un peu d'histoire

Les premiers colons d'Afrique du Sud sont Portugais et Hollandais, leurs communautés vont constituer le peuple Boer. En 1797, les Britanniques s'implantent et se heurtent aux Boers opposés aux mesures en faveur des noirs. Mais des lois ségrégationnistes seront votées au plan national, elles serviront de base à *l'apartheid*, et suscitent la création en 1912 du premier grand parti noir, l'ANC, "African National Congres". Dans l'entre-deux guerres, les élites britanniques et boers se rapprochent tandis que le discours racial promouvant une Afrique du Sud blanche se radicalise. **L'apartheid est instauré en 1950.** Il restreint la liberté et les droits des noirs et les assignent à résidence dans des villes périphériques déshéritées, les townships.

La lutte anti-apartheid, portée par l'ANC, s'intensifie en 1976, quand la police tire sur la foule à Soveto, près de Johannesburg.

La communauté internationale réagit, l'Afrique du Sud est de plus en plus isolée : 1977, embargo sur les ventes d'armes ; 1985, sanctions économiques par les pays occidentaux. Le pouvoir s'essouffle et en 1994 la première élection libre et multiraciale est organisée, à l'initiative du Président De Klerk. L'ANC l'emporte avec 63% des voix. **Nelson Mandela** devient président de la République Sud-Africaine.

En 1996, les institutions financières internationales imposent une politique ouvertement néolibérale, qui ne fait qu'accentuer les inégalités. Finalement, à la ségrégation raciale a été substituée une ségrégation sociale, presque aussi écrasante pour la population noire.

### L'Afrique du Sud aujourd'hui : pays de toutes les Inégalités

#### La grande puissance

En Afrique, la République d'Afrique du Sud semble faire exception à la pauvreté généralisée. C'est la grande puissance continentale, celle qui concentre le plus de richesses et d'activités, (elle produit le quart des ressources du continent), celle dont le système politique et économique ressemble le plus à ceux des pays dit "développés". À ce titre, elle attire aussi bien les touristes que les financiers ou les déracinés du continent.

#### Quelques chiffres

Surface : 1,2 million de km<sup>2</sup>

Géant minier : 1er producteur mondial d'or, platine, chrome, 2ème de manganèse et titane,  
Sème de diamant  
Population : 49 millions, dont 80% de Noirs, 9% de Blancs, 9% de Métis, 2% d'Indiens.  
Langues officielles : 9 langues indigènes, plus l'africaans et l'anglais  
Espérance de vie : 49 ans.

### **L'envers du décor**

En mai 2008, des émeutes xénophobes éclatent dirigées contre les migrants : la fin de l'apartheid en 1990 et plus de dix ans de croissance exceptionnelle n'ont pas mis fin à la misère et aux frustrations des deux tiers de la population. 35% des habitants vivent avec moins de 2 dollars par jour et 11% avec moins de 1 dollar.

Plus de 7 millions ne disposent pas d'un logement adéquat, habitant le plus souvent dans des cabanes en bois. 24 % des adultes de plus de 15 ans sont illettrés. En 2007, l'espérance de vie était de 49 ans, plus de la moitié des décès sont dus au sida.

Le chômage touche environ 40% de la population et ce taux peut atteindre 80% dans certains townships. Le surendettement est un problème majeur, il touche 77% des familles.

### **Des initiatives voient le jour**

#### **ARESTA, Agence pour l'éducation des réfugiés et le plaidoyer**

A la fin de l'apartheid, les réfugiés et les demandeurs d'asile commencent à affluer en RSA. Peu d'entre eux parlent anglais ce qui compromet leurs démarches et leur intégration. Mickael Lapsley monte un programme d'apprentissage de l'anglais, qui devient l'ONG ARESTA. Elle propose des formations professionnelles permettant l'accès au microcrédit et à la création de petites entreprises. 80 personnes sont formées par an dont 38% sont en mesure de créer leur propre entreprise.

Le CCFD soutient ARESTA depuis 2001.  
En 2009 le montant alloué est de 40.000€.

#### **TEMBEKA, structure d'appui aux institutions de micro-finance**

La compagnie d'investissement social a été créée en 1996 pour aider à la création de petites entreprises, les banques refusant de leur accorder des crédits. Tembeka recherche des investisseurs sociaux pouvant prêter sur un temps limité et aide à la création et à la rénovation d'entreprises grâce à des micro-prêts de 80 à 150€. 95% des prêts sont remboursés. TEMBEKA est devenu un acteur de référence de la micro-finance sud-africaine et a ajouté une offre de support technique et de formation insistant sur l'accompagnement des projets financés.

TEMBEKA est partenaire du CCFD depuis 1996.  
Le montant alloué en 2009 est de 40.000€.

---

### **EGLISE OUVERTE**

Conformément au projet d'évangélisation de notre paroisse, nous nous devons de poursuivre son objectif d'ouverture et d'accueil les plus larges possible pour être prêts à répondre à l'attente et aux besoins du plus grand nombre. C'est dans ce but que les deux dispositions suivantes ont été arrêtées par l'équipe d'animation pastorale.

## **Accueil-Secrétariat :**

Depuis le début du mois de Janvier, comme cela a été alors annoncé, **le secrétariat est ouvert le lundi après-midi de 15h.30 à 18h.30**, au lieu du lundi matin, afin de permettre aux personnes qui travaillent ou ne sont pas disponibles le matin d'y avoir accès. Les autres jours, du mardi au vendredi, le secrétariat reste ouvert sans changement de 9h.00 à 12h00 comme auparavant.

D'autre part, et dans le même but, **l'accueil du samedi matin continue à être assuré de 10 h.00 à 12 h.00.**

## **Ouverture de l'église :**

Depuis notre séparation de Ste-Odile et la dispersion consécutive de l'équipe qui assurait l'ouverture de l'église, celle-ci n'a pu être maintenue qu'à quelques moments de la semaine, notamment pendant l'accueil du samedi matin ainsi que le mercredi matin et le jeudi matin.

Il a été décidé d'essayer d'élargir progressivement cette ouverture.  
A partir du lundi 15 Mars, hors vacances scolaires,

**L'église sera ouverte tous les matins de 9h.00 à 12h.00,** en même temps que le secrétariat. Une permanence assurera l'ouverture du lundi matin ainsi que le samedi à 9 h.00.

Cette disposition est destinée à tous, aux personnes étrangères à la paroisse comme aux pratiquants réguliers, pour offrir à chacun l'espace de calme et de réflexion mais aussi de prière et de présence auprès du Seigneur que chacun doit pouvoir trouver dans son église.

"Dieu nous est proche". Rappelons-nous "le mystère admirable présent dans les murs de nos églises ! Ne passons pas sans y prêter attention ! Pendant la semaine prenons le temps d'entrer quand nous passons et restons un moment devant le Seigneur qui est si proche. Durant la journée, nos églises ne doivent pas être des maisons mortes, vides et apparemment sans utilité. Elles nous adressent toujours l'invitation de Jésus-Christ... Voilà ce qui est tellement bien dans nos églises... : en elles, la liturgie dure pour ainsi dire toujours, puisque la présence eucharistique du Seigneur y demeure toujours."

(Homélie du Cardinal J.Ratzinger)

Les personnes intéressées par cet effort de réouverture de l'église sont invitées à se faire connaître en se signalant à Bernard Péjac ou en s'inscrivant sur le tableau affiché à cet effet au fond de l'église dans le but simplement, pour le moment, de pouvoir en parler ensemble et d'examiner les possibilités de développement de ce service d'église.

Pour l'EAP  
Bernard Péjac

## Rencontre entre les Paroisses

La paroisse Saint-Gilles et la paroisse Saint-François d'Assise invitent leurs paroissiens à participer à une soirée intitulée

### "Pas à pas vers Pâques à travers la Bible contée" par Claire le Floch

La soirée aura lieu le jeudi 11 mars à Saint Gilles à 20h30. Elle se terminera autour d'un pot, moment propice pour se rencontrer et faire plus ample connaissance.

---

<b>Dimanche 7 mars :</b>	<b>Messe à 10h30 à Saint François</b> <b>3<sup>ème</sup> dimanche de Carême</b>
<i>Mercredi 10 mars :</i>	à 20h45 lecture priante de la parole
<i>Jeudi 11 mars</i>	<b>Messe à Saint François à 12h15</b> Suivi d'un repas "Bol de riz" à 20h30 à Bourg la Reine soirée de contes
<i>Samedi 13 mars :</i>	Accueil à Saint François de 10h à 12h
<b>Dimanche 14 mars :</b>	<b>Messe à 10h30 à Saint François</b> <b>4<sup>ème</sup> dimanche de Carême</b> Eveil à la foi
<i>Jeudi 18 mars</i>	<b>Messe à Saint François à 12h15</b> Suivi d'un repas "Bol de riz"
<i>Samedi 20 mars :</i>	Accueil à Saint François de 10h à 12h 10 h Préparation 1ère communion
<b>Dimanche 21 mars :</b>	<b>Messe à 10h30 à Saint François</b> <b>5<sup>ème</sup> dimanche de Carême</b>
<i>Jeudi 25 mars</i>	<b>Messe à Saint François à 12h15</b> Suivi d'un repas "Bol de riz"
<i>Samedi 27 mars :</i>	Accueil à Saint François de 10h à 12h 10 h Préparation 1ère communion 12h Rencontre des Parents des enfants baptisés
<b>Dimanche 28 mars :</b>	<b>Messe à 10h30 à Saint François</b> Messe avec les enfants
	<b>Dimanche des Rameaux et de la Passion</b>
	A la sortie de la messe quête par la Conférence St Vincent de Paul